

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 23 DE OCTUBRE DE 1903

Nº 840

Del Sapoá al Sixolá!! Su Fama es ya Nacional

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura. Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.
AGENCIAS.—Puntarenas: don Augusto J. Grillo. — Liberia don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CENTRAL

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana
por el Doctor GONZALEZ

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

»:0:«

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas.

Breva americana

K Marca registrada según decreto
E publicado en "La Gaceta Oficial," Nnúmero 78, de
S 30 de septiembre
en Puntarenas en **T** de 1902 y com-
la Cia. de Agencias de **O** probada co-
Costa Rica Ltda. **N** mo la
E mejor
T. Assmann y C^a

CASINO DE PUNTARENAS

Exquisitos licores

Conservas francesas de las mejores marcas

Vinos.—Amontillado, Manzanilla, Jerez, Pedro Ximénez y Málaga.—Este último se recomienda como una especialidad para enfermos.
Vinos tintos franceses y españoles, garantizada su pura.

E. Garcia.

LA Farmacia Universal

Rebajará el cincuenta por ciento á toda receta de los pobres que no estén bajo la protección Municipal, pero que tenga constancia de tales firmada por el cura de esta Parroquia. Los precios para los demás serán muy equitativos, como puede probarlo el que quiera.

Se atiende igual al campesino más rústico ó al niño más inocente que al aristócrata más elevado, pues todos tienen derecho á que se les trate bien.

Puntarenas, 1º de agosto de 1903.

Notas al lápiz

En San José han circulado respecto á Nicaragua noticias de carácter muy grave.

Algunas personas de esta ciudad recibieron telegramas de la capital en que pedían informes. Aquí nadie sabe nada, y en tal sentido fueron las contestaciones.

Decíase en San José que Zelaya había caído, que una revolución iniciada en Managua había derribado súbitamente la dictadura panterista.

¿Cómo llegaron á San José tales noticias? No lo sabemos.

Cabe, sí, una conjetura, una sospecha. Puede suceder que al Ministro Irias hayan comunicado algo desde el Campo de Marte, y que por esta ó aquella casualidad, haya trascendido al público lo que el Ministro desea recelar.

Zelaya vacila. Zelaya se tambalea. Esta última revolución dejó minado el pedestal de su poder, porque en dos meses nada más, principiando con veinte hombres, reunió ochocientos, número que basta para estimar la popularidad que tienen los conservadores. En dos meses no más, Zelaya había perdido un cuartel, un fuerte, el dominio del Gran Lago y veía con zozobra seriamente amenazadas varias plazas del interior. Estas se sentían débiles, y una de ellas telegrafió al dictador la imposibilidad en que se consideraba para resistir.

La revolución era fuerza violentísima que estaba socavando el poder zelayista.

El panterismo vió lo débil que se encontraba. Con suficientes elementos, la revolución habría sido irresistible. Esta es la impresión que dejó en todo Centro América el vigoroso esfuerzo de los conservadores. De ahí que en San José esperen de uno á otro momento que el panterismo se derrumbe. Esa tiranía gravita ya sobre todas las conciencias. Todos en Centro América la detestan. Ser panterista es llevar un estigma. Ninguna persona lo confiesa sin que note la antipatía con que su afirmación es recibida. Zelaya oprime á sus conciudadanos valiéndose de la fuerza material que la sociedad ha creado para garantizar su libertad. Tan paradójica situación repugna á todo hombre honrado. Y como de Nicaragua se levantan nubarrones que oscurecen el horizonte político de la América Central, no es extraño que la sociedad josefina se intere-

se por nuestra suerte y pregunte ansiosa por telégrafo si ya cayó el detestado panterismo. Cuando el horizonte se nubla, con frecuencia volvemos el rostro hacia él para ver y mirar si se ha despejado. Si garúa, salimos hacia afuera, y alzando el brazo, queremos palpar con la mano si ya escampó. Con el manipulador en la mano, se vuelven ahora muchos rostros hacia nosotros y nos preguntan si ya hace buen tiempo, si es cierto que cayó el panterismo. Nosotros no sabemos nada. Creemos que llueve todavía.

OTONIEL RUZARDO

CAMPO NEUTRAL

Puntarenas, 21 de octubre de 1903

SEÑOR REDACTOR DE

«EL PACIFICO»

Pte.

Muy señor mío:

Suplico á Ud. dar cabida en su periódico á la manifestación siguiente:

Todo el mundo sabe en Puntarenas, y ahora lo ratifico públicamente, que yo soy quien ha escrito varios artículos con el seudónimo *Delio Damis*. La totalidad de esos artículos han tenido por única mira la defensa de los intereses de la localidad, sobre todo como punto terminal del ferrocarril al Pacífico.

Siendo esto así, considero sencillamente estúpido el ataque que debido á tales artículos me hace «Un ciudadano Pacífico» en *El Centinela* del lunes.

Hace más de cinco años no ocupo puesto público alguno. Si algo tengo, lo debo cabalmente á mi posición independiente.

No soy partidario del Gobierno actual, pero tampoco soy enemigo intransigente. Declaro, sin embargo, que si alguna simpatía he tenido por la causa que defienden *El Derecho* y *El Centinela*, esa simpatía ha concluído por su poco tacto político, por los insultos personales que veladamente y en las últimas semanas han consentido se me dirijan desde sus columnas y porque yo no puedo estar con quienes acusan calumniosamente á funcionarios públicos de la comarca, que si por algo se distinguen más es por su honradez á todas luces.

Soy de Ud. atto. s. s.,

F. DE P. AMADOR

En plena campaña

Allí están ya: son dos disciplinados grupos que se preparan para entrar en combate; refaccionan sus fortalezas, requieren sus armas, acopian elementos, comunican la consigna

El combate será leal, las armas iguales, la bandera es noble: luchar es vivir. ¡Adelante!

Se trata de asegurar el bienestar de esta localidad; uno y otro grupo lo desean, sólo que quien ha de representar estos anhelos, divide las opiniones.

Las diversas peripecias á que está sujeto el triunfo de un combate, no permiten predecir de parte de quien la victoria se decidirá.

Pero el día de la lucha no está lejano. Diciembre se divisa ya, y en llegando, después de sus primeros saludos, nos mostrará, de fijo, al que del fragor de la lucha surgirá inmune, con el derecho legítimo de representar la localidad para procurarle los medios de garantizar su estabilidad, progreso y felicidad.

Ambos grupos llevan la denominación común de *electores*; el triunfo que desean, una *diputación en propiedad*; los nombres de los agraciados, Clodomiro G. Figueroa y Pablo M. Rodríguez.

¿Se nos pregunta nuestra opinión sobre cuál de los dos convenirá más á los intereses de la comarca?

Contestamos. No tenemos candidato: ambos son buenos sujetos, dignos, en nuestro concepto, de llegar á ocupar la curul que se pretende ocupen.

Figueroa es persona muy recomendable por su honradez é inteligencia, al par que por su amor al progreso y especial predilección por este tan amenazado puerto.

Rodríguez es un joven de bastante ilustración, de una probidad sin tacha, que por sus cultos modales y afable trato se ha hecho estimar de los puntarenenses.

Cualquiera de los dos que triunfe sabrá representar á la comarca. Esa es nuestra opinión.

Por falta de espacio, dejamos para nuestro próximo número la lista de los nombres de los contendientes con su respectiva clasificación.

COMUNICADOS

Cada cual con el suyo

Varias veces van ya que se me atribuye la pertenencia de algunos remitidos atacando ó defendiendo á varios personajes de esta comarca. *Conste de una vez para todas* que cuando ataco á persona determinada, siempre tengo el valor necesario para firmar el ataque y para sostenerlo en cualquier terreno.

Protesto de que en la actual campaña contra ciertas personas no he

dado á la prensa una sola arma hasta la fecha, y que si envío algo para su publicación, siempre irá con mi firma. No es mi ánimo dejar complacido á nadie con esta manifestación, porque nunca he adulado á nadie ni sé ganar atenciones ni puestos de ese modo.

Cada cual, pues, cargue con su muerto y déjenme en paz, si no quieren que nos riarnos un ratito.

Puntarenas, 22 de Oct. de 1903.

LEÓN FERNÁNDEZ GUARDIA

INFORMACION

BIENVENIDA.—El cumplido caballero y apreciable amigo nuestro don Serafín Saravia, ha regresado ya de Cartago, á donde fué á traer á su digna señora é hijos.

Ya está el hogar reunido; ahora, que Dios les dé salud y felicidades.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL
Cartulinas en blanco, con ó sin luto

CAMBIO DE PARECER.—Ya no será el 2 de noviembre, fecha lúgubre, el remate del puesto de licores del país que anunciamos en nuestro número anterior.

Está acordado que el tal remate se verifique el sábado 31 del presente, que es día de San Quintín.

Así debía ser. Después sabremos si fué la de San Quintín para la señora Sánchez, que renunció el derecho, ó para el nuevo rematario.

¡PERO qué variedad tan grande en tamaños, estilos, clases y colores de *zapatos* tiene la Tienda de Calzado de doña Juana de Huete!! Y todo tan bueno y tan barato!!

INTERESA.—Por el tiempo que dure la enfermedad del estimable amigo nuestro don Julián Guerrero, redactor de esta hoja, los señores Corresponsales y Agentes deberán dirigirse á don Juan de Dios Matus, que á más de Corredactor, es Director y Administrador del periódico.—*La Redacción.*

EN TREN EXPRESO, á las ocho y media de la noche de antier, llegó á este puerto el caballero don Felipe J. Alvarado, de paso para Liberia, á donde lo condujo el vapor *Boruca* pocas horas después. Va el señor Alvarado á ver á su hermano el doctor don Rodolfo, que se encuentra en estado de enfermedad mortal.

Ojalá el señor Alvarado halle al enfermo fuera del peligro que amenaza su vida.

«LA MEJOR» se llama la repleta y bien servida cantina que ha abierto al público nuestro buen amigo don Francisco Valle. Está situada frente al Parque Victoria, en el salón contiguo al acreditado establecimiento *El Nuevo Mundo*, de propiedad de don Andrés Sandoval.

Muchos colones auguramos al amigo Valle, pues ya el público de buen gusto sabe donde queda *La Mejor*.

LA GRACIOSA é inteligente señorita Amelia Aguilar se unirá con el dulce lazo que anuda el *dios ciego*, con nuestro amigo el venturoso don Diego Colom.

Felicidad deseamos á la simpática pareja.

VALIOSA OPINIÓN

La del doctor Juan B. Magaña de Sonsonate, merece por todos

conceptos la atenta consideración del público. He aquí lo que escribe ese facultativo á los señores Scott y Bowne.

«Me es grato manifestar que en mi práctica profesional receto con frecuencia la «Emulsión de Scott», y casi siempre obtengo los más satisfactorios resultados, en todos aquellos casos.»

PASTELERIA

Acabo de establecer en esta ciudad una PASTELERIA, en la que me dedicaré á la confección de TOSTELES FINOS de todas clases.—Me hago cargo especialmente de pedidos para banquetes, matrimonios, bautizos, cumpleaños, etc. y también para dirigir la cocina en cualquiera de estos casos en que se me solicite. Elaboro *Isla de nieve*, *Pudin fino*, *Pudin de almendras*, *Plomb Pudin* hasta el tamaño de una vara y con varias decoraciones, *Canastillas de crocante* y *Postres*, desde dos colones. Recibo órdenes en mi habitación, bajos de la casa de Pepino. Puntarenas, octubre de 1903.

Octavio Ibarra

—† Próspero Pinel †—

—† Pablo Pinel †—

Pinel, Hermanos

PUNPARENAS — REP. DE C. R.

—:0:—

al lado del muellecito.—Apartado
núm. 1.—dirección telegráfica

P I N E L

Comerciantes en general.—Especialidad
en todo lo relacionado con la marinería.

—:0:—

PINEL, HERMANOS,

APARTADO núm. 131—PANAMÁ R. de C.

TALLER de ZAPATERIA

— DE —

Lucas Ruiz

Avisa á toda su clientela que hará gran rebaja en todos los calzados que á él se le encomienden á medida, garantizando el buen trabajo clavado y cosido, pues cuenta con buenos operarios de ambas categorías. Tiene un surtido de calzado hecho en su depósito, pieza contigua á la zapatería que vende á precios de situación.—Además, tiene una máquina de brazo hábil para hacer toda clase de remiendos ó descosaduras en zapatos viejos.—Llegaron materiales de varias clases, acudid, es ocasión.

Elíxir Tropical y Tabletas afrodisíacas

—:0:—

Estas dos insignes preparaciones de Estados Unidos, son las únicas que reponen la fuerza vital sin causar daño alguno en el organismo.

Miles de testimonios expedidos por personas que han usado estos grandes afrodisíacos, comprueban que tanto la *impotencia*, como la *debilidad nerviosa*, la *falta de memoria* y *cualquier enfermedad causada por exceso de trabajo*, *mala alimentación*, etc., se curan con el uso de ellos.

Con el objeto de que estos medicamentos sean conocidos de todos, viene en pequeños envases, afin de que aún el más pobre pueda probarlo con muy poco dinero.

Único depósito por mayor en Costa Rica, LA FARMACIA UNIVERSAL, en la Comarca de Puntarenas. De venta al menudeo en todas las Droguerías y Farmacias.

W. THUM & Bros.—P. O. B. 1220, New York.

Presidente la solicitud del reo Joaquín Molina Soto.»

Ya lo saben, pues, nuestros lectores.

¿Qué habrá? ¿qué no habrá?

Publica *La Patria* del 20 del presente un telegrama en que se le comunica haber sido inaugurado en Managua el tercer Congreso Centroamericano para lo cual fueron de aquí, como es sabido, los jóvenes Guillermo Vargas, Isaac Zúñiga y Aquiles Bonilla.

Pero *El Noticiero* y *El Día* de esa misma fecha nos dicen que los mismos jóvenes, según telegrama de Managua, deben de estar á estas horas en marcha, de regreso á esta tierra.

Y eso cuando el bendito Congreso centroamericano de estudiantes apenas había celebrado su segunda sesión.

Y todos, en vista de eso y de lo otro y de lo de más allá, nos queda-

mos preguntando, con caras de bobalicones, ¿qué habrá? ¿qué no habrá en la ínsula de Piura? Cuatro días han trascurrido ya de inquietudes para los que interesa la suerte de la ex-Suiza centroamericana y nadie, absolutamente nadie, ha podido saber qué hay en el Trans Sapoá.

Hasta ese extremo llega el pupila-je que en materia de cables ejerce sobre nosotros el sargentón nicaragüense. Todo el mundo aquí está perfectamente enterado de lo que han hecho, dicho y aún pensado nuestros antípodas, el día anterior, y nada, nada, NADA de lo que se verifica allí no más, como si dijéramos tras de nuestra puerta.

Todos sabemos ya, que el 18 del presente se inauguró entre Pekín y la costa el telégrafo sin hilos del sistema Marconi; que el Ministro de la Guerra del Japón, General Telanchiti, desmintió el 16 del presente el aserto de que los jefes y oficiales del ejército deseen la guerra, que al contrario, el Gabinete

por unanimidad desea la paz con honor; que el 18 continuaba el éxodo de joponeses en la Manchuria, de que en esa misma fecha, hace tres días apenas, ya había esperanza de que la crisis en el lejano Oriente tenga pacífica conclusión.

Pero del cercano Nioaragua ¿sabe usted, curioso lector, algo que no sea un *se dice*?—No? Pues nosotros tampoco.

“LA PERLA”

Zapatería de Alberto L. Arias, se ha trasladado á la Calle de Piedra. No olvidarse que allí se trabaja á satisfacción de los clientes. Exactitud en las medidas. Especialidad en botas, babuchas y toda forma de calzado.

Puntarenas, oct. de 1903.

HAN LLEGADO LAS

CONSERVAS frescas: Frutas de varias clases, Bacalao á la vizcaína, Chorizos, Pimiento, Petit-pois con jamón, Alcachofas, Caracoles, Camarones, Lenguas, Hígados, Sardinas Rodel, Champignon, Carne en lonjas, Alcaparras, Pate truffé, etc. etc.

Hotel Internacional

VINOS TINTOS por caja y por botella: de California, Saint Estephe, Haut Brion, Saint Julian, Marqués del Riocal, Rioja Medoc, en medias y grandes, etc.

VINOS BLANCOS: Graves, Rioja, Sauternes, Chateau Ballan a.

CCAMPAGNE: Montebello y Cliquot. AVENAS: Cacao, Pepermin, de Moyaux, de Moca, Chaetreusse, Curacao. JALEAS, Galletas chicas y grandes, Quesos, Salchichones, Puros brevas, Tropicales, Cigarrillos, todo á precios inferiores á los de plaza.

THOMAS SCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y las demás plazas europeas.

Agosto 4 de 1903.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro,
barcino,
amarillo
y blanco de Marsella:

Se vende en todas partes.

El famoso Cognac

P. FRAPIN & Ca.

Importado únicamente por

ALBERTO FAIT & C^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases. Pídase de preferencia en las Cantinas y Hoteles.
Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C^o», representados por su acreditada casa; hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.
Jefe del Laboratorio Químico Comercial

Imprenta de El Pacifico



EL NIÑO LUIS MESTRE, hijo de Don Bernardo Mestre, que reside en la Calle del Hospital No. 6, Habana, Cuba. Tiene diez años de edad. En sus primeros años parecía un niño saludable, pero luego empezó á enfermarse. Ni cuidados, ni alimentos, ni medicinas le hacían bien. Se le daba hoy una medicina y por un día ó dos se creía que estaba mejorando, pero el desengaño no se hacía esperar. Volvían otra vez los ataques y el niño se había convertido en un esqueleto. Dos pomos de la **Emulsión de Scott** verdadera (que cura esos males de raíz) bastaron para efectuar el cambio que se nota por el retrato.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.